



Séance n°12 du 3 octobre 2025 à 14h30
à l'Académie des sciences d'outre-mer, 15 rue La Pérouse 75116 Paris
accessible en présentiel et en visioconférence

Séquence n°1 (14h30-16h)

L'Afrique australe aux défis du XXI^e siècle

coordonnée par **Marc Aicardi de Saint-Paul** et présidée par **Christine Desouches**

Programme

Ouverture

Christine Desouches, Présidente – ASOM

Introduction

Dominique Barjot, Secrétaire perpétuel – ASOM

Présentation du thème de la séance

Marc Aicardi de Saint-Paul, Président (h) de l'ASOM, Président de la 5^e section

Communications

Marc Aicardi de Saint-Paul, Président (h) de l'ASOM, Président de la 5^e section

L'Afrique australe et le nouvel ordre mondial : Gouvernance et relations internationales

Philippe Gautier, Directeur général du MEDEF international, présenté par **Michel Roussin**,
2^e section ASOM, ancien Ministre de la Coopération

Les entreprises françaises à la lumière des actions du Medef International sur le continent

Échanges avec la salle

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde -

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - dircab@academiedoutremer.fr



Séquence n°2 (16h15-19h00)

Cycle de Conférences « Les Outre-Mer français »

Génération d'avenir des DROM-COM

coordonnée par **Matthias Leridon** et présidée par **Christine Desouches**

*Avec la participation du Ministre d'État, Ministre des Outre-Mer, **Manuel Valls**
(sous réserve)*

Programme provisoire

Ouverture

Christine Desouches, Présidente – ASOM

Introduction

Dominique Barjot, Secrétaire perpétuel – ASOM

Présentation de la séance

Matthias Leridon, membre de la 3^e section – ASOM

Interventions

Jean-Paul Julia, Directeur général de la BRED Banque Populaire
La BRED, 30 ans d'engagement dans les territoires ultra-marins

Pascal Lorot, Président de l'Institut Choiseul
Présentation de l'Étude portant Classement 2024 des « 40 under 40 des Outre-Mer »

Témoignages

Cinq jeunes dirigeants, parmi les Lauréats du Classement, originaires de la Réunion, de la Guadeloupe, de Mayotte, de la Martinique et de la Nouvelle-Calédonie

Session d'échanges entre le Ministre d'État et les jeunes dirigeants, animée par **Matthias Leridon** (sous réserve)

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde -

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - dircab@academiedoutremer.fr



Discours de clôture du Ministre d'État, Ministre des Outre-Mer, **Manuel Valls**
(sous réserve)

À l'issue de cette séance exceptionnelle, sera dévoilé, en avant-première, le nouveau classement 2025 des « 40 under 40 Outre-Mer » de l'Institut Choiseul.

Académie des Sciences d'Outre-Mer
- L'Académie des Sciences du Monde -
15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - dircab@academiedoutremer.fr



Présentation des intervenants et résumés de leurs interventions

Séquence n°1

L'Afrique australe et le nouvel ordre mondial : Gouvernance et relations internationales

Marc Aicardi de Saint-Paul, Président (h) de l'ASOM, Président 5^e section ASOM

Contrairement aux autres États africains qui obtinrent l'indépendance dans les années 50 et 60, ceux d'Afrique australe accédèrent à la souveraineté internationale et /ou à la règle de la majorité bien plus tard, à trois exceptions près : la Zambie et le Malawi en 1964, ainsi que le Botswana en 1966.

La « révolution des œillets » au Portugal permit à l'Angola et au Mozambique de devenir à leur tour indépendant en 1975. Quant aux trois pays dirigés par des Blancs : la Rhodésie, le Sud-Ouest Africain et l'Afrique du Sud, ils durent patienter avant d'accéder à la Majority Rule.

La chute des dominos blancs, qui s'étendit de 1974 à 1994, à la faveur de plusieurs changements déterminants : effondrement de l'URSS, passage d'un monde bipolaire à un monde unipolaire, dominé par les Etats-Unis ; puis montée en puissance de nouveaux acteurs sur la scène internationale, qui conduisit au monde multipolaire d'aujourd'hui.

L'Afrique australe, dont la lutte fut soutenue par les Russes et les Chinois, se trouva dès lors orpheline de la guerre froide, et a encore beaucoup de mal à s'adapter à la nouvelle donne : Tant au plan de la Gouvernance et de ses relations internationales, que je me propose de développer que sur celui de ses choix économiques.

Projeter la carte de l'Afrique australe (source la Compagnie des cartes) en PJ

Les entreprises françaises à la lumière des actions du Medef International sur le continent

Philippe Gautier, Directeur général du Medef international

- Rapide présentation du Medef International
- Bilan de la présence des entreprises françaises dans un contexte concurrentiel accru auxquelles s'exposent les entreprises françaises et occidentales
- Une vision à long terme Europe – Afrique à l'heure du désordre mondial

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde -

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - dircab@academiedoutremer.fr